

入館者数が30万人に到達しました！

ありがとうございました。

6月16日(土)の午前中に平成17年2月8日オープン以来の入館者が30万人に到達いたしました。30万人目になられたお客様には館長より花束、認定書、年間入館券、記念品などが贈呈されました。

ますます皆様に愛される「文化のみち二葉館」であるようスタッフ一同いそしがんばってまいります。これからも、どうぞよろしくお願いいたします。

二葉館関連本紹介

『よみがえる力は、どこに』

城山三郎

城山三郎(1927~2007)の講演や対談などとともに収録されているのが、遺稿を整理したという“君のいない一日が、また始まる！”「そうか、もう君はいないのか」の補遺”です。

「これは城山氏が仕事場として使っていたマンションで遺族によって新たに発見されたものである。

内容から見て、城山氏の没後に発表された妻・容子さんへの追憶記『そうか、もう君はないのか』(新潮文庫)の一部を成すはずであった草稿だと思われる。(本文より抜粋)



2012年6月発行 新潮社



文化の 追遡 その七

番外編

現在の名古屋市中区錦付近

書籍が知の中核を担っているのは今も昔も変わらない。

とりわけ、この名古屋の出版事情を探ると、この地域における知識の集積事情が見えてくる。名古屋を代表する進学校の二つ、県立明和高校。この学校の歴史は古く、八代藩主徳川宗勝の時代まで遡る。七代藩主宗春は名古屋が発展する上で大きな礎を残したが、赤字財政や負の遺産ともいふべき幕府との対立関係も残した。財政再建と幕府との関係の融和を試みたのが宗勝であった。

宗勝は学問を重視し、学問所を設立した。これが今の明和高校である。学問所は九代藩主宗睦のもと、藩政改革の一環として藩校明倫堂となつた。宗睦は改革を実施する際、藩士に対し教育を施し、精神的な基盤を作ることが必要であると考えた。その結果、書籍の受容が増大し、この地域に書肆の創業が相次ぐこととなつた。

名古屋を代表する書肆、永楽屋

東四郎(東壁堂)もこの時期の創立である。1803年創刊の「尾藩書肆東壁堂版目録」を見ると、明倫堂で教鞭を振る藩士らの著作が多く並ぶことに気付く。永楽屋の発展は、尾張の学問の発展

その後、永楽屋は様々なジャンルの出版も請け負うようになる。

葛飾北斎の「北斎漫画」はその典

型とも言えるだろう。北斎は二度

と密接に繋がっていたのだ。

学問振興の潮流に乗った永楽

屋は、やがて江戸進出を果たし

た。この時、江戸でのパートナーとなつたのが、葛屋重三郎であつた。

葛屋は江戸を代表する大書肆

で、京伝の黄表紙、歌麿、写楽の浮

世絵等の出版だけでなく、太田南

畠、曲亭馬琴、十返舎一九らと親

交をもち、名実共に江戸文化を

支える存在であった。

その後、永楽屋は様々なジャン

ルの出版も請け負うようになる。

葛飾北斎の「北斎漫画」はその典

型とも言えるだろう。北斎は二度

と密接に繋がっていたのだ。

学問振興の潮流に乗った永楽

屋としての知から活路を広

げ、書籍を通じてこの地区的町人

の総合知を飛躍的に発展さ

せた永楽屋。その足跡は大きい。

東海中学校教諭 島田尚幸

口デュースし、本の宣伝に当たた

本願寺別院にて大達磨を描くと

いう偉業を成し遂げた。北斎漫画

版元の永楽屋はこのイベントをプ

ロデュースし、本の宣伝に当たた

本願寺別院